

Notas Bibliográficas

THE CITY

Stuart Alfred QUEEN y Lewis Francis THOMAS.—Mc Graw-Hill Book Company, Inc. New York, and London, 1939, 500 págs.

SE trata de un interesante estudio sociológico del urbanismo en los Estados Unidos; pero que no obstante contiene ideas y datos de carácter general aplicables al estudio sociológico de cualquiera ciudad, en sus puntos esenciales.

La primera cuestión que se formulan los autores, es la relativa a las características de una ciudad. ¿Qué es, en efecto una ciudad? A primera vista parece ociosa la pregunta; pero si reflexionamos sobre cuáles son las características de la Ciudad para distinguirla de las poblaciones rurales, nos encontramos inmediatamente frente a una serie de problemas y de confusiones.

Los sociólogos citados tratan de establecer un criterio para distinguir a la ciudad de cualquiera otra forma de población y examinan, al efecto, los diversos criterios que hasta ahora se han presentado para concluir, después de discutirlos, que las características posibles de la urbanización están constituidas por el número y la densidad de la población, la contigüidad y los tamaños de los edificios, el estatuto legal, las funciones, la división del trabajo, los tipos de la personalidad, los grupos sociales y sus contactos, instituciones, complejidad, movilidad, heterogeneidad e innovaciones culturales.

Una vez definidas las características de la ciudad, se estudia su tipificación partiendo de la clasificación hecha por Gist and Halbert

en su obra "Urban Society". Estos autores establecen los siguientes tipos de ciudad:

- a).—Centros de producción.
- b).—Centros de intercambio y comercio.
- c).—Capitales políticas.
- d).—Retiros para salud o recreación.
- e).—Centros culturales.
- f).—Ciudad de defensa.
- g).—Ciudades diversificadas.

Esta clasificación debe ser considerada como una clasificación funcional.

Los autores encuentran que los tipos señalados no pueden comprender a toda clase de Ciudades en la actualidad, pues es materialmente imposible colocar dentro de una determinada categoría a Ciudades que tienen una doble característica: hay centros culturales constituídos por Universidades que se encuentran en pequeñas poblaciones y otras que habiendo tenido una determinada característica, han cambiado con el tiempo.

También se ha querido clasificar a las Ciudades por su individualidad y por su atmósfera que son rasgos menos tangibles, pero no por ello menos interesantes y efectivos para determinar a las Ciudades desde un punto de vista sociológico.

Las Ciudades han sido objeto desde hace tiempo del estudio de los historiadores y de los que se han ocupado de la ciencia política. Los autores se preguntan qué es lo que los geógrafos y los sociólogos pueden agregar a estos estudios. Consideran que desde el punto de vista político se estudia al Gobierno Municipal de las Ciudades, desde el punto de vista histórico se narran los papeles que han desempeñado las Ciudades en los asuntos nacionales y del mundo. A los geógrafos concierne la localización, el estudio de los recursos naturales, la distribución de las Ciudades, las características que las constituyen y sus relaciones de carácter físico dentro del lugar en que se encuentran. Al sociólogo interesa primordialmente la organización social de los contornos urbanos, grupos, instituciones, costumbres, tradiciones, actitud y relaciones que caracterizan a la ciudad como un tipo humano de agregación. Su especial misión debe consistir en encontrar las uniformidades de la urbanización social en la vida humana; cómo surge, cómo tiende a la desorganización, a la destrucción o a la reorganización.

Partiendo de estas consideraciones generales los eminentes sociólogos autores de la obra que comentamos, tratan en diversos capítulos los temas siguientes: el nacimiento de las ciudades, su crecimiento desde el año de 1800, el habitat de las ciudades, es decir, el factor geográfico en que surgen y se desarrollan para concretar con ejemplos de ciudades individualmente consideradas las ideas expuestas en capítulos anteriores.

La obra se ocupa además de un estudio detallado de las instituciones domésticas de la Ciudad, de las instituciones económicas, educacionales, religiosas, políticas, del trabajo social y de la salud pública en las ciudades americanas.

Se estudia también en detalle las características generales del urbanismo y la distribución selectiva de diversos aspectos de la ciudad. Por ejemplo, se estudian las áreas metropolitanas, los suburbios, los barrios residenciales, los barrios industriales.

La composición étnica de las ciudades es cuidadosamente estudiada en un capítulo de la obra, así como los movimientos físicos y la movilidad social de diversas ciudades de los Estados Unidos.

Pero no solamente abordan los autores el estudio de la ciudad desde el punto de vista formal, sino que llevan su investigación hasta determinar las características de la población urbana que están señaladas desde un punto de vista estadístico porque se refieren a datos de esta naturaleza tales como la heterogeneidad de origen, de sexo, el estado civil, la edad y los índices vitales, así como las ocupaciones.

No se llegó, en la obra, a definir la personalidad urbana, pues los autores se preguntan si existe realmente un tipo urbano y responden en el sentido de que hay indudablemente un tipo rural y un tipo urbano como términos de dos extremos opuestos; pero hay muchas personas que se encuentran entre tales extremos y a las que es difícil clasificar, pues no ha sido posible, hasta ahora, llegar a determinar con precisión cuáles son las características del tipo urbano y cuáles las del tipo rural. Es este un punto que está todavía por explorar.

Uno de los capítulos más interesantes del valioso estudio de los doctores Stuart Alfred Queen y Lewis Francis Thomas, es sin duda alguna el que se concreta a las crisis y a los desajustes de los individuos que viven en la ciudad. Se refiere esta parte de la obra a la miseria, a la enfermedad y a los desórdenes mentales en las ciudades, a las irregularidades sexuales, al crimen y al suicidio.

La última parte del libro que venimos comentando es la aplicación práctica de la ciencia social para determinar la predicción y el control

de las ciudades. Se hace desde luego un estudio respecto del ciclo vital de las ciudades americanas para abordar después la planificación de las ciudades desde el punto de vista físico y desde el punto de vista social.

Toda la obra se encuentra reciamente fundada en datos estadísticos y en una extensa bibliografía.

Estimamos que se trata de una obra seria, de valor científico y aun cuando se refiere particularmente a las ciudades norteamericanas, su estudio resulta muy útil para penetrar la Sociología de las ciudades en general.

L. M. N.

La Cuenta Corriente en el Derecho Positivo y en la Doctrina. PATRÓN YRIGOYEN Jorge. Tesis para optar el grado de Doctor en Derecho. Universidad Mayor de San Marcos. Lima, Perú, 1940. 159 págs.

Entre las numerosas obras y revistas que recibimos, merece especial atención un trabajo presentado en forma de tesis por el señor Jorge Patrón Yrigoyen, para optar por el grado de Doctor en Derecho, y que fué titulado por su autor "La Cuenta Corriente en el Derecho Positivo y en la Doctrina".

Este trabajo, más que una tesis profesional, nos parece una verdadera obra de Derecho Mercantil, en la que de una manera especial se desarrolla el estudio de la cuenta corriente, desde sus orígenes hasta la actualidad, en que ha tomado el carácter de institución de la citada rama del Derecho.

En forma extensa, completa y concienzuda, el señor Yrigoyen empieza su trabajo con el estudio del origen de la cuenta corriente y su existencia en Grecia y Roma, para pasar después a dar a conocer su aceptación en los sistemas de derecho y de su inclusión en las diferentes codificaciones modernas, y por último, analiza los diversos conceptos y definiciones que de esta materia dan algunos tratadistas.